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按下减碳按下减碳““快进键快进键””
晓 荷

全球气温上升，冰川融化，
有城市海岛将不断消失在海里；
气温上升影响大气环流运动，加
剧雾霾天气，让你无法呼吸；强
降雨引发洪涝，高温多雨导致蝗
虫成灾，山火多发，大量物种批
量灭绝……

所有这一切都是碳中和重要
目标如果无法实现，未来会导致
的可怕后果及场景。

当门诊共济保障机制、碳达
峰、碳中和、数字鸿沟……这一
系列新词语首次出现在 2021 年的
政府工作报告中，不仅反映了国
家在应对新问题、新情况时展现
出的中国智慧和中国自信，也点
化了当前经济生活领域的新突
破、新趋势、新业态。

这就难怪资本市场劲刮碳中
和风，发掘真正的碳中和受益
股，正成为股民最烧脑的选择。

全球最大的钢铁企业中国宝
武率先发布碳减排时间表，积极
开展碳避免、碳利用等低碳冶金
技术攻关，其中宝钢股份冷轧

“黑灯工厂”，通过应用信息化技
术，实现了行车无人化、物流作
业无人化、3D岗位无人化。

有人甚至算了这样一笔账，
作为 9.89 亿中国网民的一员，大
家每天平均上网时长是 3 小时 40
分，消耗了近 8%的电力，减少这
部分电力消耗，降低上网的碳排
放，也成为互联网企业的努力方
向。

有业内专家分析，中国要在
2030 年前实现碳达峰，重中之重
便是布局“十四五”，只有在“十
四五”提高政策力度，才能保障
中国在 2030 年前达峰，并把峰值
稳定在合理水平，从而使碳达峰
到碳中和这一曲线更为平滑，并
实现软着陆。

这意味着今后我们将大幅度
降低化石能源生产和消费的比
重，提高光伏风力发电、生物质
能源和核电的比例，并在相关材
料技术、氢燃料技术、储能技
术、微电网技术等领域加快技术
研发和突破。

在城市化和城乡融合发展进
程中，无论是新城新村建设还是
老城老村改造，都要用碳中和理
念来规划设计城乡建设和运营，
包括整个城乡社区高效清洁能源
体系的构建，提高森林植被覆盖
率等。

碳达峰、碳中和目标的实现
虽充满挑战，却也蕴含着巨大的
机遇，在产业结构、能源结构、
投资结构等各方面都将引发深刻
变化。

不少沧州企业已纷纷出手，
争取在可再生能源、新能源汽
车、绿色建筑等未来战略领域拥
有自己的优势。

在能源供给转型中，谨防大概
率且影响巨大的“灰犀牛”事件及
小概率高风险的“黑天鹅”事件，
将减碳寓于新的经济增长点中，博
弈碳中和，你准备好了吗？
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颠 覆

90%以上的自动驾驶使用的
是新能源汽车，它们带着程序、
装着地图“出生”，是对能源利
用模式及未来出行方式的颠覆。

沧州云图科技有限公司是自
动驾驶先试先行的执行者，公司
总经理汤祎巍透露，继自动驾驶
特色旅游线路后，无人公交线路
目前正在酝酿中，公司正在进行
相关技术准备。

在主流报道关于实现碳中和
的展望中有这样一幕——所有的
燃油车已经不见踪影，无人驾驶
电动车大行其道。

“‘碳中和’是趋势，需要
产业链上的所有环节都做到‘碳
中和’。同时，交通资源极大共
用化也将是助力‘碳中和’实现
的重要一环。”在汤祎巍看来，
这无疑将是对出行方式乃至生产
方式的一次颠覆式创新。

人工智能作为智慧城市建设
中的重要一环，已经融入生活，
人工智能技术及其带来的智能经
济，正逐渐改变着人们的生活方
式。对于城市管理而言，整个城
市的智能化，首先应从智能交通
出行、城市安全管理等领域切入。

汤祎巍更愿意把未来的特斯
拉形容为“手机+4 个轮子”，当
购车费用大大降低、汽车高度共
用化并成为人们的“第二空间”
时，为与其配套的软件及其服务
提供了新的创业机会。

“未来我们可以坐着自动驾驶
汽车从这里到那里，途中看新
闻、看电影、听歌、做按摩，对
于企业来说，可以布局移动空间
的软件服务、提供内容生产。”汤
祎巍说，所有技术的进步都是基
于现有技术的转型和爆发，而
这，都将成为企业发展的新机遇。

秀出秀出

中国制中国制造的造的““肌肉肌肉””
本报记者 吴 梦

【阅读提示】
在今年的政府工作报告

中，“做好碳达峰、碳中和工
作”被列为2021年重点任务
之一，“十四五”规划也将加
快推动绿色低碳发展列入其
中。

二氧化碳的“生命期”很
长，想要在2030年实现碳达
峰，需要提早进行能源结构转
型。

碳达峰和碳中和将重新定
义经济版图、重构整个制造
业，这需要产业链上的每个环
节都实现碳中和。

碳中和碳中和碳中和
000到到到111的产业重构机遇的产业重构机遇的产业重构机遇
本报记者 吕 坤

高功率密度伺服电机
突破国外“卡脖子”

3月 12日，在运河区工业
园内的泰格运控（沧州）科技
有限公司车间，一台台小巧的
电机正快速地走下生产线，望
着这些可爱的精灵，公司副总
经理陆建满脸笑意。

“这些是公司研发推出的高
功率密度伺服电机，别看这些
小家伙身材玲珑，但力气很
大。我们通过创新设计，使小
巧的电机能发出巨大的功率，
以代替传统的笨重大型电机，
并打破日本厂商对该产品的垄
断。”

陆建表示，他们推出的高
功率密度伺服电机具有占地
小、功率和扭矩大、无需更换
电机安装插座就可大幅提升伺
服驱动系统的性能，目前产品
已经广泛应用于工业机器人、
数控机床、新能源汽车、高端
医疗设备等领域。

泰格运控在创立之初，就
对标业内一流企业产品，将产
品定位在打造高端伺服电机，
为此企业与哈尔滨工业大学、
深圳航空研究院等高校科研院
所合作，共同研发。

“我们针对国内电子企业首
先推出有针对性的伺服电机产
品，很快就打开珠三角市场。
后来通过调研，我们发现国内
高功率密度伺服电机市场长期
被日本厂商垄断，国内少有企
业涉及，为了拿下这一“卡脖
子”产品，我们马上调整产品
研发方向，进入高功率密度伺
服电机领域。”陆建说。

功夫不负有心人。经过不
断努力，目前泰格运控已经成
为国内主要高功率密度伺服电
机生产商，70%的产品用于国
内机械手领域，同时带动多家
企业进入相关产业，实现国内
高功率密度伺服电机的组团发
展。

南资北移
用技术敲开北方市场

经过几年发展，目前泰格
运控的产品已经遍布长三角、
珠三角等国内制造业发达区
域。为更好地开拓北方市场，3
年前他们落户沧州。

“我们入驻沧州，除了沧州
的营商环境不断改善外，主要
是沧州区位优势明显，加之紧
邻雄安新区，可直接对接雄安
及周边高端装备企业。此外，
还可开拓东北、华北等制造业
基地市场。”陆建说。

随着国内智能制造、京津
冀协同发展和东北振兴等战
略的不断推进，以哈尔滨、
沈阳、天津、济南为代表的
北方重工业制造基地，实现
智 能 制 造 是 必 经 的 发 展 之
路。作为高端机电设备中必

不可少的高功率密度伺服电
机，就如它们的肌肉，将在
相关企业大量发展工业机器
人、先进数控机床等设备中
广泛使用，为相关企业提供
广阔市场。

“前不久，我应邀参观沧
州一家企业，发现他们使用的
高端数控机床中就有我们生产
的高功率密度伺服电机。当
时，大家觉得难以置信，拆开
之后一目了然。”陆建十分兴
奋。

现在，随着高端装备制造
企业在沧州的不断发展，泰格
运控的产品正逐步应用其中，

“目前，沧州工厂作为公司的生
产基地，月产1500台高功率密
度伺服电机。随着生产的进一
步发展，我们也在尝试实现供
应链本土化，已经有工厂达到
部分加工配套能力。”陆建笑
道。

正视自己
高端产品融入全球

现在，作为国内高端电机
制造企业代表之一，泰格运控
正和同业企业一起撑起国内电
机产业脊梁。

随着国内装备制造产业向
智能制造升级，高端装备制
造企业应不断正视自己在产
业 中 的 地 位 ， 不 应 妄 自 菲
薄。“前不久，我们与广西一
家 企 业 合 作 。 他 们 经 过 试
用，发现我们的电机在生产
中表现不够稳定，认为我们
的产品不如国外产品优秀，
但公司工程师帮助他们更换
伺服驱动后，整条驱动系统
马上就能平稳运行，说明不
是公司的电机品质不行，而
是与电机协动的驱动器不匹
配。” 陆建信心满满。

现在，泰格运控已经走出
国内市场，作为高功率密度伺
服电机供应商开始参与全球供
应链体系。

同样的情形也在距离泰格
运控只有一墙之隔的国工信数
控技术公司发生。

在第十三届中国国际机床
工具展览会上，国工信自主研
发的具有“沧州芯”的中国首
台拥有全部核心技术知识产
权的五轴数控机床摆起了“擂
台”。

擂台的规则很有诱惑力：
重 金 寻 找 比 公 司 的 沃 克 曼
WME336A 机床速度更快、精
度更高的数控冲床，如获胜，
可得奖金 30万元人民币。“欢
迎世界同行前来挑战：哪个数
控机床如果在速度和精度上超
过这台拥有‘沧州芯’的机
床，可拿走这 30 万元人民币
的奖金。”公司负责人王钦若
说。

四天半的展期，前来参观
的人络绎不绝，应战的公司却
一家没有。

【阅读提示】
高功率密度伺服电机体积虽小，但功

率强劲。泰格运控凭借这样“小”电机，
打破国外企业对国内相关产业的垄断。同
时，他们还以技术换市场，通过南资北移入
驻沧州，服务智能制造，开拓北方市场，
同时参与国际供应链竞争。

守 恒

2020年，第八届河北省创新
创业大赛 （雄安赛区） 暨雄安新
区首届“智绘未来”创新创业大
赛中，沧州小伙儿赵通领衔的

“地下能源搬运工团队”一举捧回
二等奖，成为雄安首批创新驱动
发展新引擎之一。

从一根管道的能量守恒到整
个区域的能量管控，河北旺源集
团有限公司常务副总经理赵通虽
然才 30 岁出头，但已经跟能耗

“较劲”多年了。
在英国攻读双硕士学位期

间 ， 他 就 参 与 德 国 “ 魔 法 小
镇”——一个能量循环利用、自
给自足甚至还可以输出电能的小
镇设计建设。

学成归来后，他回到父亲创
办的旺源管道，两年内捧回 20多
项专利，帮助旺源成长为省科技
小巨人企业，他发明的城市地下
智能化节能管廊系统，登上央视
《创业英雄汇》。

如今，他的目标是参与雄安
新区建设。

“雄安坚持生态优先、绿色发
展，要努力建设绿色低碳新区和

创新驱动发展新区。”赵通说，这
其实就是“碳中和”的要求。

“‘碳中和’是企业发展的机
遇。”赵通感觉到，是传统的粗放
型能源管理和应用正在朝着精细化
方向发展，这个过程中，要保证对
能源实行智慧管控、采用先进材料
进行节能、尽可能对多种能源进行
综合管理应用。

“比如前几个月，我们经历了
两次寒流，这在未来都是可以通
过技术手段实现能源的储备和使
用的。”赵通说，很简单的例子，
能源集成管控系统可以通过收
集、存储、释放等调节，在天气
好的时候储备能源，在天气寒冷
的时候释放能源，做到精细化管
理。

挑 战

企业做“碳中和”的途径主
要包括“降低正排放”和“提高
负排放”，而减排是企业端首先
可以进行自我调节的环节。

为 4500吨海水淡化项目做消
雾节水塔 （冷却塔的一种），是
中冷环境科技有限公司刚刚签下
的项目，用公司副总经理王建勋
的话说，“颇具挑战性”。

在大型工业项目中，冷却塔
扮演的角色并不显眼却很重要，
它就像一把发令枪，只有它启动
了，其他设备才可以逐步启动运
转。在国内现有的标准中，冷却
塔冷效达到95%即为合格，但中冷

对自己的要求是——达到100%。
节能降耗是消雾节水塔的功

能之一。“以每小时处理 5000 吨
水的设备为例，一小时蒸发损失
量达到近百吨，而消雾节水塔在
冬季每小时可节水 20吨。”王建
勋说。

但比节水更具挑战的是“消
雾”——水中会有微生物滋生，
长时间运行设备容易发生堵塞从
而影响性能，这就需要在水中加
入药剂来平衡酸碱度，如此一
来，微生物被控制住了，但当水
温上升到一定程度后，添加的部
分药剂会随着蒸汽排出，对环境

产生影响。
中冷结合国内生产和环境实

际，在冷却塔布水系统、填料悬
挂系统上形成新的专利技术，有
效解决了困扰环境与水资源的难
题，成为业内的前沿热门技术。

“‘碳中和’不仅是我们服
务的企业所要达到的目标，也是
中冷要努力的方向。”对于王建
勋来说，这是挑战更是机遇。

“ 我 们 可 改 进 的 空 间 还 很
大。”王建勋说，除了采用有机
材料制作消雾节水塔，公司还在
渤海新区谋划建立国家级实验
室，加速产业升级转型。

无人驾驶颠覆能源利用模式无人驾驶颠覆能源利用模式

地下管廊精细化管理有效降低碳排放地下管廊精细化管理有效降低碳排放

小电机架起大产业小电机架起大产业


